



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 19 de mayo de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: La Jornada, Reporte Índigo, La Razón, El Sol de México, Crónica, Excelsior, El Heraldo de México.

Tensiones, golpes bajos y robo en la lucha por la sucesión en Inmegen/La Jornada

La disputa por la dirección del Instituto Nacional de Medicina Genómica se complicó ayer con la noticia sobre el robo de 9.3 millones de pesos de cuentas bancarias del organismo, ocurrido en noviembre de 2022. Existen indicios por confirmar de un usuario autorizado para tener acceso al sistema informático efectuó 32 retiros por ese monto. (...) Los interesados en “mantener el poder en el Inmegen” también denunciaron un presunto conflicto de intereses en la elección porque dos vocales de la Junta de Gobierno e integrantes del comité de auscultación trabajan en el IFC. Son las doctoras Mayra Furlan y Paula Licona. Ambas forman parte del máximo órgano de dirección del Inmegen por decisión del secretario de Salud, Jorge Alcocer, desde noviembre de 2019 y agosto de 2020, respectivamente. Sus encargos duran cuatro años y no tienen ningún vínculo con Recillas.

Adiós a los contratos multi-millonarios/Reporte Índigo

México inicia la pos-pandemia con una veintena de contratos que no suman más de 30 millones de pesos, un panorama distante a los gastos de la emergencia sanitaria que en 2020 fueron cuarenta veces más grandes. Decretado el fin de la pandemia de COVID el pasado 9 de mayo, el Gobierno federal disminuyó de manera considerable sus erogaciones para hacerle frente a los estragos del SARS-CoV2. En la conferencia de prensa matutina en la que el presidente López Obrador anunció la conclusión de la emergencia sanitaria, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, sostuvo que el país cumplía con las condiciones establecidas por la OMS para suspender la alerta: los contagios y fallecimientos tendían a bajar, y había inmunidad entre la población. El funcionario, quien fue el estratega del Gobierno federal frente a la crisis de salud, dijo que la administración federal iniciará un plan a largo plazo para enfrentar el coronavirus, un agente que se mantendrá de manera “endémica” o como parte de la normalidad en el país. En esta etapa, el Gobierno federal mantiene vigentes 21 contratos firmados este año por 29 millones 806 mil 524 pesos, un monto muy lejano al del escenario catastrófico que se vivió en noviembre de 2020 cuando la erogación fue 933 pesos a través de 2 mil 783 contratos, según quedó registrado en Compranet.

Llegó la temporada de la araña violinista y viuda negra: ¡así es su picadura!/La Razón

Especialistas sanitarios han comprobado la aparición de las arañas viuda negra y violinista durante los meses de junio y julio que concuerda con la temporada de lluvias; ambas especies se caracterizan por atacar cuando se sienten amenazadas y debido a su naturaleza habitan en lugares con poca luz, refugiándose en zonas ocultas de muebles, paredes y pisos. El veneno de la viuda negra puede ser hasta 15 veces más letal que el de una víbora de cascabel, lo que la convierte en una de las especies de arácnidos más peligrosos que se encuentran en México, mientras que la violinista es un arácnido considerado de importancia médica, pues su mordedura provoca muerte celular inmediata en el tejido con una alta actividad proteolítica y necrótica. La Secretaría de Salud advierte riesgos latentes por la presencia de arañas a causa del frío. A partir de venenos creados en laboratorio, con anticuerpos cultivados en caballos, multiplicaron la proteína y neutralizaron la toxina en el cuerpo de la víctima.

Sigue la recuperación en trasplantes tras la pandemia/El Sol de México

Luego de que las cirugías para hacer trasplantes de órganos se desplomaron durante 2020, cuando comenzó la pandemia de Covid, se comenzaron a recuperar al año siguiente. Sin embargo, aún están lejos de llegar a los procedimientos que se realizaban antes de la emergencia sanitaria, indican cifras del Reporte Anual de Receptores, Donación y Trasplantes en México del Cenatra. Los datos revelan que estos procedimientos quirúrgicos incluso ya presentaban una disminución desde el año 2019, el primero de la administración del presidente López Obrador.

Cirugías de corazón requieren de bypass cardiopulmonar/Crónica

Las cirugías para corregir malformaciones cardíacas congénitas son realizadas, como se conoce en el argot médico, “a corazón abierto”. Estas delicadas intervenciones requieren la realización de una maniobra llamada bypass cardiopulmonar, donde son desconectados el corazón y los pulmones, al tiempo que la sangre es bombeada al resto del cuerpo por una máquina de circulación extracorpórea. Ese proceso conlleva la fricción de este fluido corporal con la tubería de la máquina de circulación extracorpórea, pudiendo dar lugar a la formación de coágulos que ponen en riesgo la salud del paciente. Pese a la administración de anticoagulantes durante la operación, es necesario monitorear el estado de coagulación de la sangre, ya que los químicos empleados para tal fin van perdiendo su efecto.

Estiman en 5,500 mdd la derrama por turismo médico en México; Tijuana y Puerto Vallarta lideran/Crónica

En entrevista telefónica con Crónica, con motivo de la Medical Expo Guadalajara 2023, evento organizado por la Asociación Nacional de Proveedores de la Salud, puntualizó que los costos de los servicios de médicos en el país son hasta 30% menores comparados con otros países, aunque, aseveró, eso de ninguna manera significa que la calidad de los servicios sea menor, por el contrario, se cuenta con médicos especialistas e instalaciones hospitalarias de primera. Agregó que ejemplo de lo anterior, es Tijuana, destino que se ha convertido en un ejemplo a seguir en turismo médico, ya que está considerada prácticamente como capital de la cirugía bariátrica en el mundo (procedimiento común de bajapás gástrico, procedimiento que permite a personas con problemas importantes de obesidad, perder ese exceso de kilos que tienen y con ello reducir el riesgo de desarrollar diferentes tipos de cáncer de estómago). Otras entidades que han comenzado a cobrar gran relevancia, son Puerto Vallarta, Riviera Nayarit, que se destacan en el campo de la odontología y traumatología, ya que los pacientes pueden ahorrar de 35 a 70% en el costo de esos servicios.

Cultura a favor de la vida/Excelsior

Con la misión de contribuir a elevar el índice de sobrevivencia de niñas, niños y jóvenes de escasos recursos que padecen cáncer en México, Casa de la Amistad para Niños con Cáncer ha beneficiado —durante 32 años de ardua labor— a más de 4 mil pacientes, de los cuales mil 269 reciben tratamiento actualmente y cinco mil 434 se encuentran en una etapa de vigilancia. “Estos niños y jóvenes no hubieran tenido esperanza alguna de recuperar su salud sin la intervención de Casa de la Amistad, por eso es tan importante crear puentes con diversas instituciones y personas con compromiso social”, compartió la doctora Lorenza Mariscal Servitje, presidenta del Patronato, quien formó parte de una visita guiada de recaudación por la exposición El diseño de Cartier, un legado vivo, en el Museo Jumex.

Quedan niños sin vacuna Covid/Reforma

La Ciudad suma casi tres meses sin vacunas para menores de edad contra la Covid. Diana, habitante de la Alcaldía Benito Juárez, es madre de una niña quien acaba de ingresar a preescolar; sin embargo, no ha logrado conseguir el biológico pediátrico...Personal de los centros de la Sedesa de la Ciudad confirmó que desde marzo no hay disponibilidad de las dosis. La fecha para que vuelva a aplicarse también es incierta. De acuerdo con la Sedesa, deberá ser el Gobierno Federal el que anuncie si se abrirán nuevas fechas de vacunación para menores de edad, así como los detalles. Actualmente, en la Capital sólo se encuentra disponible la vacuna cubana Abdalá para mayores de 18 años de edad; de acuerdo con cifras oficiales, entre el 21 de diciembre de 2022 y el 10 de mayo, se han aplicado 277 mil 828 dosis.

El Popo encierra a 131 mil/Excelsior, La Jornada, El Heraldo de México

Más de 125 mil estudiantes de todos los niveles educativos y seis mil profesores en 22 municipios retomaron las clases a distancia ante la persistente caída de ceniza que causa la actividad volcánica. La titular de la Secretaría de Educación Pública, Isabel Merlo, informó que la suspensión de clases presenciales se aplicó en 22 municipios. El titular de la Secretaría de Salud estatal, José Antonio Martínez García, abrió cuatro Centros de Atención Médica en Emergencias Volcánicas, explicó que la ceniza es tóxica, pues se compone de dióxido de carbono, ácido sulfhídrico, fluorhídrico, dióxido de azufre y sílice que afectan por tiempo prolongado. El presidente municipal, Eduardo Rivera Pérez, indicó que el ayuntamiento

acondiciona instalaciones del DIF como albergues. Y, en caso de una erupción más grande, algunas escuelas ubicadas en la periferia también serán acondicionadas.

Honor a quien honor merece/Reporte Índigo

El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, inauguró los trabajos del Primer Congreso Estatal Conmemorativo del Día Internacional de Enfermería 2023, “Profesionales líderes en terapia de infusión y clínica de heridas”, que se celebra el 18 y 19 de mayo, mediante el cual se reconoce y honra al gremio de enfermeros queretanos, a quienes calificó como la fuerza vital de los servicios de salud en el estado. Como parte de los festejos por el Día Internacional de la Enfermera y el Enfermero, que se conmemora el 12 de mayo, Kuri González subrayó la valentía, empatía y cariño que el personal mostró durante la crisis de salud por la pandemia de COVID. La directora de Enfermería de la Dirección General de Calidad y Educación en Salud del Gobierno de México, Thelma Rossana González Guzmán, subrayó que con la materialización de este Congreso queda de manifiesto el cumplimiento de impulsar y fortalecer las enseñanzas con los profesionales de enfermería.

Mueren 110 mil por drogas en EU/Reforma

Casi 110 mil personas murieron el año pasado en Estados Unidos por sobredosis de drogas, una cifra impactante que no obstante representó un punto de estabilidad después de dos años de aumentos significativos, según datos preliminares publicados el miércoles por autoridades federales. El recuento preliminar de 109 mil 680 muertes por sobredosis fue ligeramente superior a la cifra de 2021, cuando se estima que fallecieron 109 mil 179 personas, según los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades. Los decesos habían aumentado aproximadamente 17 por ciento en 2021 y 30 por ciento en 2020... Desde la década de 1970, el número de decesos por este motivo ha aumentado cada año, con la excepción de 2018. Los incrementos bruscos en 2020 y 2021 “se debieron en su mayor parte a los grandes cambios en la disponibilidad de fentanilo en muchas partes del país”, dijo el Dr. Wilson M. Compton, subdirector del Instituto Nacional sobre el Abuso de Drogas, que forma parte de los Institutos Nacionales de Salud.

Evalúa INAI defensa ante nuevo decreto/Reforma

Reconocen fallo de la SCJN que anula Acuerdo de 2021. Buscan mecanismos para salvaguardar derecho al acceso a información pública El Inai anunció ayer que evalúa los mecanismos legales a su alcance para defender la transparencia ante el nuevo decreto del presidente López Obrador en el que declara como de seguridad nacional e interés público obras estratégicas de su Administración como el Tren Maya y tres aeropuertos regionales. La nueva disposición se publicó horas después de que la SCJN anulara el Acuerdo del Ejecutivo de noviembre de 2021 que clasificó como de seguridad nacional las obras prioritarias del Gobierno y ordenó agilizar los trámites para ejecutarla. El Gobierno Federal declaró como interés público e interés nacional las siguientes obras y áreas de infraestructura. Comunicaciones, Telecomunicaciones, Aduanero y fronterizo Hidráulico e hídrico, Medio ambiente, Turístico, Salud.